

IICA/ASDI

- **Comunicación, Género y Desarrollo Sostenible**

El deterioro ambiental tiene un especial impacto en las mujeres rurales, dado el papel que desempeñan en el manejo y procesamiento de alimentos, agua y energía para consumo familiar y en la generación de ingresos. Aún cuando ocupan un lugar protagónico como productoras agrícolas, las mujeres del campo no tienen acceso a los recursos productivos y se ven excluidas de muchos programas de desarrollo. Por ello, las propuestas de desarrollo sostenible deben considerar las necesidades de este sector tan importante de la población, si buscan atenuar la pobreza y las presiones que ésta provoca en relación con el uso de los recursos naturales.

La comunicación puede reforzar este objetivo al estimular la participación de los habitantes rurales en los programas de desarrollo sostenible e incorporar la perspectiva de género en los programas de desarrollo rural.

En 1990, la Autoridad Sueca para el Desarrollo Internacional (ASDI) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) suscribieron un primer convenio de cooperación, con el cual se estableció una sólida relación entre ambas instituciones, que dio origen a una serie de proyectos relacionados con la comunicación educativa, el desarrollo sostenible, la mujer rural y el tema de género, bajo la dirección del Centro de Educación y Capacitación (CECAP) del IICA.

Dado el impacto favorable que generó el primer "Proyecto Centroamericano Mujer y Comunicación", ejecutado entre 1990 y 1993 con el recurso financiero de la ASDI y el trabajo técnico del IICA, ambas partes accedieron a renovar el convenio con una nueva propuesta, el Proyecto "Comunicación, Género y Desarrollo Sostenible".

El Programa Regional de Acción Conjunta IICA/ASDI es una iniciativa que emplea instrumentos específicos de comunicación y capacitación, para introducir la articulación de los enfoques de comunicación, desarrollo sostenible y género en las OGs y ONGs que trabajan en desarrollo rural en Centroamérica.

El propósito fundamental de esta iniciativa fue fortalecer la capacidad institucional de diversas organizaciones gubernamentales (OGs) y no gubernamentales (ONGs) que trabajan con comunidades rurales en toda Centroamérica, para integrar los enfoques de género y desarrollo sostenible a su accionar, con un manejo eficaz de los procesos de comunicación. Entre 1993 y 1995, el IICA ejecutó una gran diversidad de acciones con organismos nacionales de Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y Costa Rica, con excelentes resultados. Se desarrollaron 100 talleres de capacitación sobre

comunicación, género y desarrollo sostenible, dirigidos a personal técnico y directivo. Asimismo, se produjo una importante cantidad de materiales educativos y se realizaron acciones orientadas a fortalecer y ampliar la red de instituciones que trabaja en desarrollo rural, facilitando el intercambio y el aprendizaje mutuo.

Ante el éxito de este segundo proyecto y las demandas de las organizaciones participantes de dar un mayor seguimiento a las acciones, el IICA planteó a la ASDI una propuesta de extensión del convenio, centrada en el fortalecimiento de las instituciones nacionales de la región centroamericana. Tras su aprobación en agosto de 1996, se inició la segunda fase del proyecto, que consiste en brindar asesoría técnica a las organizaciones en la incorporación del enfoque articulado de comunicación, género y desarrollo sostenible" en las políticas, programas y proyectos orientados al desarrollo rural, con la novedad de que se ampliará la cobertura a las organizaciones panameñas.

Para ello, se ha hecho una selección de 12 organizaciones por país, entre aquellas que participaron en la fase anterior y otras ligadas a otros programas del Instituto en los países de la región. Se ha disminuido la clientela de 170 a 72 organizaciones, con el fin de garantizar la posibilidad de dar seguimiento y monitoreo a cada institución, no sólo a nivel de formación de programas y proyectos, sino también en la ejecución y en la relación directa con los hombres y las mujeres rurales.

La presencia de una coordinadora en las Agencias de Cooperación Técnica (ACTs) del IICA, ubicadas en los países donde se desarrolla el proyecto, ha posibilitado una relación más estrecha con las organizaciones nacionales contraparte y ha permitido a la alianza IICA/ASDI brindarles apoyo en las áreas de comunicación, género y desarrollo sostenible.

A la luz de la alianza IICA/ASDI, también se ha dado asesoría sobre el tema de género al proyecto "Ventanas de Sostenibilidad", ejecutado por la Deutsche Gesellschaft für Technische Zusammenarbeit (GTZ) y la ACT del IICA en Costa Rica, así como a organizaciones como el CURLA, INICE y COCOSH, entre otras.

El proyecto también tiene un componente de divulgación, por medio del cual se publicarán los documentos "Formulación de Políticas y Estrategias Metodológicas para la Aplicación del Enfoque Articulado de Comunicación, Género y Desarrollo Sostenible" y "Evaluación, Monitoreo y Seguimiento a la Institucionalización de la Articulación Conceptual de Comunicación, Género y Desarrollo Sostenible". Para dar a conocer las acciones realizadas por el proyecto y sus organizaciones contraparte, se edita el boletín "Por un Futuro Más Equitativo" y se producirán impresos, material radiofónico y un vídeo sobre las redes nacionales conformadas por las instituciones contraparte del proyecto en cada país.

Con la alianza IICA/ASDI, se han beneficiado en forma directa 930 técnicos de OGs y ONGs de la región, responsables de la capacitación, promoción, extensión y producción de material didáctico y comunicacional en proyectos de desarrollo rural, además de 500 técnicos y directivos de OGs y ONGs integrantes de la Red. Podrían considerarse como beneficiarios indirectos a 720 organizaciones de base de los cinco países participantes.